

Все испытывайте, хорошего держитесь.
Ап. Павел (1 Фес 5:21)



REVIEW
OF THE RUSSIAN 2018
CHRISTIAN
ACADEMY volume 19
FOR THE HUMANITIES issue 1

Since 1997

*Published
4 times a year*

St. Petersburg

ВЕСТНИК

русской
христианской
гуманитарной
АКАДЕМИИ

2018
том 19
выпуск 1

*Издаётся
с 1997 г.*

*Выходит
4 раза в год*

Санкт-Петербург

Главный редактор

Д. В. Шмонин

Зам. главного редактора

А. А. Ермичев

Редакционная коллегия

Г. В. Вдовина, Г. И. Григорьев, И. И. Евлампиев,

М. В. Михайлова, А. М. Прилуцкий,

Р. В. Светлов, В. А. Щученко

Редакционный совет

Д. К. Богатырёв (председатель),

С. И. Дудник, А. А. Корольков, Л. Е. Шапошников,

Х. А. Гарсиа Куадrado (Памплона, Испания),

М. Инглот (Рим, Италия), М. Пизери (Аоста, Италия),

Вестник Русской христианской гуманитарной академии.

2018. Том 19. Вып. 1. — СПб.: Изд-во РХГА, 2018.

ISSN 1819-2777

Editor-in-Chief

Dmitry Shmonin

Editor

Alexander Ermichev

Editorial Board

Galina Vdovina, Grigorii Grigoriev, Igor Yevlampiev,

Marina Mikhailova, Alexander Prilutskii,

Roman Svetlov, Vladimir Schuchenko

Advisory Board

Dmitry Bogatyrev (St. Petersburg, Russia) — *chairman*,

Sergey Dudnik (St. Petersburg, Russia),

Alexander Korolkov (St. Petersburg, Russia), Lion Shaposhnikov (Nizhny

Novgorod, Russia), José Ángel García Cuadrado (Pamplona, Spain),

Marek Inglot, SJ (Rome, Italy), Maurizio Piseri (Valle d'Aosta, Italy)

The Russian Christian Academy for the Humanities Publishing House
St. Petersburg, Russia

© Русская христианская
гуманитарная академия, 2018
© Авторы выпуска, 2018

СОДЕРЖАНИЕ

К 100-ЛЕТИЮ РЕВОЛЮЦИИ И ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ В РОССИИ

<i>Гуторов В. А.</i> Большевистская революционная стратегия как прелюдия Гражданской войны	11
<i>Богатырёва Л. В., Базанов П. Н.</i> Русская эмиграция о Гражданской войне 1917–1922 годов	23
<i>Гайнутдинова Л. А.</i> Октябрьская революция 1917 года и современность	32
<i>Шешунова С. В.</i> «Это, братцы, война не военная...»: гражданская война в произведениях «красных» и «белых» писателей	41

ТЕОЛОГИЯ

<i>Митрополит Волоколамский Иларион (Алфеев)</i> . Иисус Христос как педагог и современный педагогический университет	55
<i>Иеромонах Гавриил (Мельников)</i> . Ранние произведения свт. Тихона Задонского и эволюция его взглядов	63
<i>Иеромонах Мефодий (Зинковский)</i> . Соотношение понятий «личность», «сущность» и «общение» в богословии митрополита Иоанна Зизиуласа	73

Теология и медицина

<i>Резник О. Н.</i> Теология и новые биомедицинские технологии	91
<i>Диакон Олег Терлецкий</i> , священник Михаил Легеев. Роль и место медицины в исцелении природы человека	108

РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ

<i>Хромцова М. Ю.</i> Компаративная теология о встрече с религиозным «другим»: проблемы и возможности	125
<i>Канаева Э. Ю.</i> Взгляд одного богослова на примат папы с двух сторон: эволюция взглядов Варлаама Калабрийского	138
<i>Дедов А. С.</i> Религиозный экстаз Василия Радаева: опыт психологической интерпретации	144

ФИЛОСОФИЯ: ИСТОРИЧЕСКИЕ И ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ СЮЖЕТЫ

<i>Лебедев С. П., Токарев Н. В.</i> Мышление и умозрение в раннем античном идеализме	152
<i>Гуторович О. В., Машукова Е. Ю.</i> Этатизация войны и проекты вечного мира	165
<i>Юрина Е. С.</i> Тò ёноча и тà прáучата как общий контекст философии и литературы	177
<i>Шадов А. А.</i> Сферология П. Слотердайка в контексте дискурса о воображении	184
<i>Буланов С. Л.</i> Философия Ницше на примере «Антихриста»	191
<i>Гуцян Л. С.</i> Униторское движение в восточно-армянских областях в первой половине XIV века	203

РУССКАЯ ФИЛОСОФИЯ

<i>Ермичёв А.А.</i> Революция и золотой век русской философии	211
<i>Скороходова С. И.</i> К вопросу о философии религии Ю. Ф. Самарина	224
<i>Кожурин А. Я.</i> Бытование консервативных идей в послереволюционной России и в эмиграции	235
<i>Гончарова О. М.</i> Философские искания русских поклонников Ж.-Ж. Руссо (Н. М. Карамзин, Д. И. Фонвизин, А. Н. Радищев)	252
<i>Златопольская А. А.</i> «Естественная» и «гражданская» религия Ж.-Ж. Руссо в русской мысли начала XX века	264

Из архива русской мысли

<i>Артем-Александров К. В.</i> К статье А. Л. Казем-Бека «Когда последних ленинцев ставят к стенке»	274
<i>Александр Казем-Бек.</i> Когда последних ленинцев ставят к стенке	277

ИСТОРИЯ КУЛЬТУРЫ. КУЛЬТУРОЛОГИЯ

<i>Богатырёва Л. В., Исупов К. Г.</i> Русская классика в философской и литературной критике Серебряного века.....	280
<i>Богданова О. В.</i> «Футлярная тема» в рассказе А. П. Чехова «О любви».....	290
<i>Ковалевский Г. В.</i> Из прошлого к веку нынешнему: к проблеме восприятия личности и творчества П. И. Чайковского	299
<i>Стадников Г. В.</i> Данте в художественном мире Генриха Гейне	311
<i>Клюев А. С.</i> Синергетической философии музыки — 20 лет	317
<i>Авдеев В. М.</i> Строительные ритуалы в традиционном обществе: символика материала.....	325

РЕЦЕНЗИИ

<i>Ермичёв А. А. В. Л. Вихнович.</i> Профессор Семен (Соломон) Осипович Грузенберг. — СПб.: Центр содействия образованию, 2018. — 350 с. с иллюстрациями	332
<i>Горянина Е. И.</i> Две книги о С. Л. Франке (Оболевич Т. Семен Франк. Штрихи к портрету философа — М.: Издательство ББИ, 2017. — 202 с. — (Серия «Религиозные мыслители»); Аляев Г. Е. Семен Франк. — СПб.: Наука, 2017 с. — 255. — (Серия «Мыслители прошлого»).....	335

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Быстрова Я. В.</i> Несколько слов о прошедшем семинаре «Менталитет как другая культура: эволюция российского менталитета в XX веке» в рамках дней философии в Санкт-Петербурге — 2017.....	338
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----

НАШИ ПОТЕРИ

<i>ВЛАДИМИР ПАВЛОВИЧ БРАНСКИЙ</i>	346
-----------------------------------------	-----

CONTENTS

TO THE CENTENARY OF THE REVOLUTION AND THE CIVIL WAR IN RUSSIA

<i>Gutorov V. A.</i> Bolshevik revolutionary strategy as a prelude to Civil War.....	11
<i>Bogatyreva L. V., Bazanov P. N.</i> Russian emigration of the Civil War of 1917–1922.....	23
<i>Gainutdinova L. A.</i> Octobers revolution 1917 and modernity	32
<i>Sheshunova S. V.</i> “This war, my friends, is not a war...”: the Civil War in the works of “red” and “white” writers	41

THEOLOGY

<i>Metropolitan Hilarion (Alfeyev) of Volokolamsk.</i> Jesus Christ as a teacher and modern pedagogical university	55
<i>Hierom. Gabriel (Melnikov).</i> St. Tikhon Zadonsky’s early works and the evolution of his views.....	63
<i>Hierom. Methody (Zinkovskiy).</i> Correlation of the concepts of «person», «essence» and «communion» in the theology of metr. Jh. Zizioulas.....	73

Theology and medicine

<i>Reznik O. N.</i> Theology and new biomedical technologies	91
<i>Deac. Oleg Terletskij, priest M. Legeev.</i> The role and place of medicine in the healing of human nature.....	108

RELIGIOUS STUDIES

<i>Khromtcova M. Y.</i> Comparative theology about meeting with the religious “other”: problems and opportunities	125
<i>Kanaeva E. I.</i> The twofold approach of one theologian to the Papal primacy: the evolution of Barlaam the Calabrian’s views.....	138
<i>Dedov A. S.</i> Religious ecstasy of Basil Radaev: Experience of psychological interpretation.....	144

PHILOSOPHY: HISTORICAL AND THEORETICAL SUBJECTS

<i>Lebedev S. P., Tokarev N. V.</i> Thinking and Speculation in Early Ancient Idealism.....	152
<i>Gutarovitch O. V., Mashukova E. Yu.</i> The etatization of the war and projects of eternal peace.....	165
<i>Iurina E. S.</i> Τὸ ὄνομα and τὰ πράγματα as a common context of philosophy and literature.....	177
<i>Shadow A. A.</i> SpheroLOGY of P. Sloterdijk in the context of discourse of imagination	184
<i>Bulanov S. L.</i> Philosophy of Nietzsche on the example of “Antichrist”	191
<i>Gushian L. S.</i> The unitarian movement in the east Armenian provinces in the 1 st half of the XIV century.	203

RUSSIAN PHILOSOPHY

<i>Yermichyov A. A.</i> Revolution and the Golden Age of Russian Philosophy	211
<i>Skorokhodova S. I.</i> On the Issue of the philosophy of religion Yu.F. Samarin	224
<i>Kozhurin A. Ya.</i> The being of conservative ideas in post-revolutionary Russia and Russian emigration	235
<i>Goncharova O. M.</i> Philosophical search of J.-J. Rousseau’s Russian Followers (N. M. Karamzin, D. I. Fonvizin, A. N. Radishchev)	252
<i>Zlatopolskaya A. A.</i> The “natural” and “civil” religion of J.-J. Rousseau in the Russian thought early in the twentieth century	264

From the archives of Russian thought

<i>Artem-Aleksandrov K. V.</i> On the article of A. L. Kazem-Bekh “When the last Leninists are put against the wall”.	274
<i>Kazem-Bekh A. L.</i> When the last Leninists are put against the wall....	277